
★協同村では、３密に注意しながら、農作業や雑木林の整備を、職員や協同村運営委員、農作業応援隊、草刈り隊、ワ

ーカーズコープさん、農業塾の皆さんなどのメンバーによって継続しております。毎週メンバーに発信している農作業

報告を、皆さんとも共有するために掲載いたします。 

                                    協同村運営委員会事務局 赤間幸彦 

【作業報告（12/25～12/28）】  

・12/25（土）AM。どんぐりヤマ雑木林の堆肥搬出と枝拾いを、協同村運営委員会の宮良さん・大島さん・鐘江さん・

宗像さん、狭山支部委員の岡村さん、所沢 B食と農の松川さん・真鍋さん・鷹巣さん・三好さん・所沢東の平間さん、

エコネットの森さん、応援隊の岡本さん・平間さん、枝拾い応募者の小山さん夫妻・新村さん親子・濱野さん親子・

高野さん親子そして農業塾の皆さんと合同で行ないました。強風の予報が心配されましたが、思いがけず穏やかな晴

天となり、にぎやかに作業を進めることができました。去年の堆肥を畑へ敷設する作業は、軽トラック 2 台のピスト

ンでも時間がかかり、残念ながら半分ほどしかできませんでした。カブトムシ幼虫が大量にあらわれ、スコップやフ

ォークで刺さないよう摘まんでバケツなどに移したのも、時間がかかる一因ともなりました。（バケツ数杯分の幼虫は、

後で別な堆肥に還しました。） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

お昼には、畑で採れた野菜を沢山使って、農家の山﨑さん夫妻と食と農の松川さん達が準備してくれた「三富汁」を

味わいながら、焚火を囲んで交流会を行ないました。コロナ以前は毎年こうした会を行っていましたが、久しぶりに

いろんな方たちと一緒に食事しながら暖を取ることができ、どんな人たちがどういう思いで参加されているのかを知

るよい機会となりました。どんぐりヤマ雑木林と畑との落ち葉堆肥による繋がりが実感できたクリスマスでした。 

 

 

 

 

 

 



・12/28（火）年末最後の作業として、雑然とした荷物を片づけるため棚づくりを行いました。畑仕事ではない中、半

田さんが久しぶりに駆けつけてくれて、単管パイプの切断や、水平器で平らに保ちつつクランプで組み合わせたり、

台となるベニヤ板を丸ノコでカットしてずれ落ちない処置を行ったりして、最後まで完成させることができました。

見たことはあるけれど、実際に組み立てるのは初めてというメンバーでしたが、設計士の仕事をされていたす～さん

の指示のもと、重盛さん、ジョンさんも貴重な体験だったと満面な笑顔で年末の仕事を終えられました！みなさん年

の瀬の最後までありがとうございました！本当にお疲れ様でした‼ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（1/13）】  

・昨年末の棚づくりの継続で、資材置き場の片づけを行ないました。コロナで久しく使えなかったイベント用品・農業

器材・畑のネットやシート類を整理しました。支柱の在庫調べも同時に行ないました。いつものお 2人の協力のもと、

何とか資材置き場をすっきりした状態にできました。本当にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（1/15～1/18）】  

・1/15（土）ＡＭ。第 21 回農業塾を落ち葉はき合同企画で開催されました。応募の 4 家族（倉持さん・荒井さん・

濱野さん・矢田さん）ヤマ応援隊の内海さん、応援隊の岡本さん、食と農の真鍋さん、運営委員の大島さん・鐘江さ

ん・大島さん、理事の布留川さん・相沢さんと一緒に、竹の熊手を使い、今年初の落ち葉はきを行ないました。朝の

寒さも 11 時頃には薄らぎ、晴れ空のもと楽しく皆で作業ができました。カブトムシ幼虫も沢山あらわれ、お土産（？）

に帰る人もいました。落ち葉が綺麗になるのには、まだ数回の作業が必要です。コロナ対策に配慮しながら、継続し

てゆきます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・1/16（日）。運営委員の鐘江さん 

と食と農の三好さんが、生育が終 

わってしまった綿の木の片づけを 

行なってくれました。お二人とも 

お疲れ様でした。 

 

・1/18（火）ＡＭ。ワーカーズコープの登坂さん・野村さん・田中さん・藤間さん・岩波さん、運営委員の宮良さん、

いつものお二人と一緒に、鉄塔脇の駐車場の落ち葉はきを行ないました。道路から投げ込まれる缶（中身あり）・ペッ

トボトル・日本酒カップなどが出てきて哀しかったです。皆の力で駐車スペースはきれいになりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（1/25）】  

・1/25（火）ＡＭ。ワーカーズコープの登坂さん・野村さん・津坂さん・田中さん・藤間さん・岩波さん、応援隊の榑

松さんといつもの協力助っ人お二人と一緒に、鉄塔下の駐車場の落ち葉はきを継続しました。不法投棄は、落ち葉は

きですっきりしたせいか少なくなりました。皆さんの力で 2/3 ほどを終わらせることができました。お疲れ様でし

た。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・1/25（火）ＰＭ。どんぐり村の抜き終わった綿の木の焼却を行ないました。風もなく、綿の木自体もよく乾いていて、

スムーズに燃やすことができました。白い灰は、そのまま来年度の畑の肥料となります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（1/29～2/3）】  

・1/29（土）ＡＭ。第 22 回農業塾をどんぐりヤマ落ち葉はき企画と合同で行ないました。農業塾生 7 組の他、ワー

カーズコープの登坂さん・堀江さん・星野さん・田中さん・藤間さん・岩波さん、エコネットの森さん・井草さん、応

援隊の岡本さん一家、食と農の真鍋さん、Machi会議の北原さん、落ち葉はき応募の小山さん・谷さん・田代さん・斉

藤さん・高野さんがご家族と共に参加してくれました。穏やかな日差しで風も無く、皆で協力しながら、楽しく落ち葉

はきを行なうことができました。お疲れ様でした。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・2/1（火）ＡＭ。ワーカーズコープのみなさん 6 人と、応援隊の半田さんと、いつもの協力助っ人の方

たちと一緒に、先週に引き続き山宇農園の隣の敷地（鉄塔～ログハウスまで）の落ち葉はきを行いまし

た。ここの屋敷林も十数年も手入れが行えていなかった場所ですが、下草を刈りようやく落ち葉はきま

でこぎつけることができました。貯めた落ち葉が 2ｍ近くまで堆肥場に積み上げられ、微生物の活性を

高めるために水をたっぷり加え、余っていた米ぬかも蒔いておきました。 

 

 

 

 

 

 

 

・2/3（木）ＡＭ。協同村運営委員会の鐘江さん、応援隊の重盛さん、いつもの農業塾の方と一緒に、屋敷林の鉄塔付

近と焚火周りの落ち葉はきを行ないました。水道は凍ってしまいましたが、風もなく穏やかな日差しとなり、時々焚

火で温まりながら気持ちよく落ち葉はきができました。 

 

 

 

 

 

 



 

・2/3（木）ＰＭ。法政大学の学生さん山口君と神山さんが、生活クラブの活動を学ぶ研修（キャリアチャ

レンジ）で協同村を訪れました。前日までオンライン研修ばかりでしたが、その日は野外ということで

午前中から作業参加していた組合員と一緒に、焚火を囲みながら「さんとめの活動」の意義について活

発な質疑応答を行ないました。実体験として里芋と大根とじゃがいも収穫もしてもらい、お土産に持ち

帰られました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（2/8】  

・2/8（火）ＡＭ。ワーカーズコープの登坂さん・野村さん・津坂さん・田中さん・藤間さん・岩波さん、いつもの助っ

人 3 名の方たちと山宇農園隣の敷地の落ち葉はきを行ないました。初めは曇りで風も冷たかったのですが、焚火で身

体を温めながら作業を続けるうち、だんだん汗ばむほどになり、落ち葉はきもはかどってゆきました。昨年の整備作

業で出た竹や枝の残骸を燃やすと、よく乾いていたためか、驚くほどの炎が吹きあがりました。灰の中に城圃場の里

芋の残りを入れ、美味しいおやつを皆でいただきました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・2/8（火）ＰＭ。いつもの助っ人の方たち 3 名と一緒に、鉄塔の奥側の落ち葉はきを続けました。奥のエリアに手を

つけると、様々なビール缶やＤＶＤやドリンク剤の飲み残しなどのゴミが出てきてうんざりしました。ポイ捨ては本

当にやめて欲しいです。木曜の大雪予報に備え、ビニールハウスが潰れないよう、切り出した竹で支柱をセットしま

した。凍結で破損した水道管も修理しました。どうか余り多く降らないことを祈ります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（2/12～2/15】  

・2/12（土）ＡＭ。どんぐりヤマ落ち葉はきを開催しました。一昨日の雪の影響が心配されましたが、幸いにも地面に

吸収され、無事に落ち葉がはける状態でした。協同村運営委員会の大島さん、所沢食と農の真鍋さん・鷹巣さん、狭

山Machi会議の北原さん、ヤマ応援隊の内海さん、落ち葉はき応募の成田さん親子・荒井さん・小山さんご夫婦、農

業塾の坂西さんご家族・鈴木さん、職員の丸山君・鳥山さん親子と大勢参加していただきました。ステージ周辺とト

イレ奥側のエリアを中心に落ち葉をはきました。休憩時には、伐採丸太を使った薪割り体験も行ない、次々とお父さ

ん達が挑戦。お子さんも落ち葉を運びながら堆肥場で転がり遊んだりして、楽しく作業を終えることができました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・2/13（日）ＡＭ。第 23 回農業塾が開催されました。2 月一杯で終了なので、各人の区画の片づけを中心に実施しま

した。残ってしまったブロッコリーの茎や唐辛子の枯れ木などをカッターで細かく刻んで土に鋤きこむ作業を、3 本

鍬を使いながら行ないました。希望者には、家庭用耕運機の操作講習もやってもらいました。お昼にみぞれが降り始

めたので終了。堆肥を施す作業は、次回最終日の 27 日（日）を予定しています。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・2/15（火）一日。いつものお二人が手伝ってくれました。どんぐり村の畑に残った馬鈴薯を堀り起こしました。シー

トで乾かし納屋に収納。新駐車場整備の際の竹・枝の残骸を燃やす作業もやりました。鉄塔奥の整備も行ないました。

お二人ともお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（2/22】  

・2/22（火）一日。いつもの 3 人の方と久しぶりの応援隊の半田さん、ワーカーズコープの登坂さん・野村さん・津

坂さん・田中さん・藤間さんが参加してくれました。鉄塔奥側の枝拾い、駐車場整備による竹や枝の残骸の片づけと

燃やしを行ないました。皆のおかげで、残骸をきれいにできました。お昼休みには、焚火で焼いた馬鈴薯をおやつに

いただきました。焦げた馬鈴薯の皮の匂いは、昔お祭りで食べた醤油焼き団子を思わせ懐かしくなりました。鉄塔奥

側は、まだ藪が沢山繁っており、しばらく整備が必要です。 

 

 


